
Окончания глаголов

Первое спряжение

1л. – у(-ю), ем
2л. – ешь, ете
3л. – ет, ут (-
ют)

 Второе спряжение

1л. – у(-ю), им
2л. – ишь, ите
3л. – ит, ат (-
ят)



Определение спряжения по 
инфинитиву
Первое спряжение
Еть
Ыть
Уть
Ать
Ять
Оть
Брить
Стелить

Второе спряжение
  Ить, кроме брить, 
стелить.

Слышать, видеть и 
обидеть, гнать, 
держать и 
ненавидеть, и 
смотреть, 
дышать, вертеть, 
и зависеть, и 
терпеть.



Определи спряжение глагола

Засыпать, клеить, 
выучить, плыть, 
веять, реять, 
бороться, услышать, 
ненавидеть, надышать, 
подсмотреть, 
выучить, хвалить, 
расстелить.



Вставьте пропущенные 
буквы
◻ Полощ..т (они)
◻ Хвал..т (он)
◻ Бор..тся(она)
◻ Ве..т(он)
◻ Колыш..тся 

(колосья)
◻ Кле..т (они)
◻ Ненавид.. т

(они)

◻ Се..т (ветер)
◻ Пол..т (они)
◻ Бре..тся 

(мужчины)
◻ Наде..тся 

(люди)
◻ Дыш..т (они)
◻ Смотр..т 

(дети)
◻ Верт..т (они)



Поставьте глаголы в нужную 
форму

◻ Молиться (3л.
мн.ч.)

◻ Будить (2л.ед.ч)
◻ Смотреть  (3л.
мн.ч.)

◻ Видеть (2л.ед.ч.)
◻ Махать (3л.мн.ч.)
◻ Веять  (2л.ед.ч)
◻ Лаять (3л.мн.ч.)

◻ Лечить (3л.мн.
ч.)

◻ Колыхаться (2л.
ед.ч.)

◻ Сеять (3л.мн.ч)
◻ Зависеть (2л.ед.
ч.)

◻ Дышать (3л.ед.
ч.)

◻ Пилить (3л.мн.
ч.)

◻ Колоть (2л.ед.ч.)



◻  Глаголы хотеть, бежать и чтить особенные. Их и все 
производные от них, например: побежать, добежать, 
перебежать, сбежать, пробежаться и т.п., относят 
к разноспрягаемым глаголам. Особенность глаголов этой 
группы в том, что в одних формах эти глаголы имеют 
окончания 1-го спряжения, а в других — 2-го. Проспрягаем эти 
глаголы:

◻ Хотеть — хочу, хочешь, хочет, хотим, хотите, хотят (в ед.ч. 
окончания 1-го спр., во мн. - 2-го).

◻ Бежать — бегу, бежишь, бежит, бежим, бежите, бегут (во всех 
формах, кроме 3 л. мн. ч., окончания 1-го спр., в 3-ем л. мн .ч. — 
окончание 2-го спр.)

◻ Чтить — чту, чтишь, чтит, чтим, чтите, чтут (во всех формах, 
кроме 3 л. мн. ч., окончания 1-го спр., в 3-ем л. мн. ч. — 
окончание 2-го спр.)

◻ Лишь у глагола хотеть в форме ед.ч. окончания в безударном 
положении.



Шаг 2. Выбор гласных в суффиксах 
причастий настоящего времени.

◻ от глаголов 1-го спряжения, пиши суффикс -
ущ (-ющ): знающий, читающий.

◻ от глаголов 2-го спряжения —  -ащ (-
ящ): любящий, видящий  

◻ 1-го спряжения, пиши  суффикс -ем -
ом: поднимаемый, ведомый,

◻ 2-го спряжения — -им: любимый, видимый



Шаг 3. Выбор гласных в суффиксах 
причастий прошедшего времени.

◻ Суффиксы причастий прошедшего времени
◻ 1. Гласные перед суффиксами  -вш, -ш  в 
действительных причастиях прошедшего 
времени: видевший, слышавший, шедший

◻ Определи конечный гласный в основе 
неопределённой формы глагола. 

◻ В действительных причастиях прошедшего 
времени перед суффиксами -вш, -ш пиши ту же 
гласную, что пишется в основе неопределённой 
формы 
глагола: видевший←видеть,  слышавший←сл
ышать.



◻  2. Различение гласных суффикса 
глагольной основы  -а (я) перед 
суффиксом -нн  и суффикса -енн в 
страдательных причастиях прошедшего 
времени: потерянный, увиденный



Определи конечный гласный в основе 
неопределённой формы глагола.

◻ Если страдательные причастия образованы 
от основы неопределённой формы 
глаголов 

с суффиксом -а- -я-,  перед суффиксом 
причастия -нн- пиши буквы а
(я): потерянный ← потерять, 

◻ с суффиксами -и- или -е-, в суффиксе -енн- 
пиши букву е: наполненный ← наполнить.


